

Vorwort

Der 37. Jahrgang des Statistischen Jahrbuchs, der zweite während des großen Krieges, ist an Umfang beträchtlich geringer als die vorhergehenden. Es beruht dieses darauf, daß nur solche Übersichten Aufnahme gefunden haben, in welchen neuere und völlig sichere Zahlenangaben aufgeführt werden konnten, deren Veröffentlichung während des Krieges keinem Bedenken unterlag. Wo neuere Angaben nicht vorlagen oder die vorliegenden wegen der durch den Krieg bedingten Verhältnisse nicht veröffentlicht werden konnten, ist von einem bloßen Wiederabdruck der Zahlen des vorjährigen Jahrbuchs Abstand genommen worden; nur im Abschnitt I. »Gebietseinteilung und Bevölkerung« sind einige grundlegende Zahlen des Bevölkerungsstandes auch trotz des Fehlens neuerer Zahlen wiederholt worden.

Fortgelassen in ihrem ganzen Umfange wurden im Tabellenwerk die Abschnitte VII. »Auswärtiger Handel«; X. »Verbrauchsberechnungen«; XI. »Unterrichtswesen«; XIII. »Reichstagswahlen«; XIV. »Kriegswesen«; XV. »Finanzwesen«; XXI. »Veterinärwesen«; XXIII. »Die deutschen Schutzgebiete« und die »Internationalen Übersichten«, die seit einer Reihe von Jahren, zuletzt im vorigen Jahrgang, dem Statistischen Jahrbuch als »Anhang« beigelegt worden sind. Bei den anderen Abschnitten fehlt nur ein Teil der Übersichten, die in den Vorjahren gebracht worden sind; die genaue Aufführung der fortgelassenen Teile erscheint an dieser Stelle nicht erforderlich, da die Inhaltsangabe nach Einzelabschnitten einen Vergleich mit dem Vorjahr ermöglicht. Graphische Darstellungen sind dem vorliegenden Jahrgang des Jahrbuchs nicht beigegeben.

Neu aufgenommen im Vergleich zum Vorjahre sind nur wenige Übersichten; angeführt seien hier die im Abschnitt XVIII. »Arbeitsmarkt« auf Seite 101 gegebene Tabelle über den Gang der Beschäftigung im Jahre 1915 nach den Nachweisungen der Krankenkassen und die auf Seite 114 und 115 gebrachte Darstellung über den Arbeitsmarkt vom August 1915 bis Juli 1916 nach den Meldungen für den Arbeitsmarkt-Anzeiger.

Erweitert sind im Vergleich zum Vorjahre gleichfalls nur wenige Übersichten, wie z. B. die im Abschnitt XVIII. unter Nr. 2 gegebene, das Verhältnis der Arbeitsgesuche zu den offenen Stellen darstellende Tabelle, die allerdings schon in früheren Jahren in dieser Form veröffentlicht worden ist.

Wenn nun auch der 37. Jahrgang des Statistischen Jahrbuchs bezüglich seines Umfangs mit seinen Vorgängern nicht zu vergleichen ist, so schien doch die Tatsache, daß in weit über 100 Übersichten neuere Angaben als im Vorjahre gegeben werden konnten, genügend Anlaß zu bieten, diese Veröffentlichung stattfinden zu lassen und die Folge, in der das Jahrbuch seit dem Jahre 1880 erscheint, nicht zu unterbrechen.

Berlin, am 1. September 1916.